
PV conférence des présidentEs de clubs FSTB 2009
24 janvier 2009, Fribourg (18h-20h), Restaurant Le Chasseur
------

Présents: 
Mathieu Carnal (président FSTB), Alain Waser (vice-président FSTB), Pierre Roduit 
(membre comité FSTB), David Sandoz (membre comité FSTB), Friederike Ilschner 
(membre comité FSTB);
LTBC (Mélanie Jaquet), Uni-Neuchâtel (Florence Amez-Droz), Val-de-Ruz (Florence 
Amez-Droz), TBCEE (Yves Bornick), CTBC (Nicole Guanziroli), TBCF (Alain Vorpe), 
TBCV (Denis Marquis), TBC Orbe (Yvette Marschall) 
Excusés:
Maxime Donzé (membre comité FSTB), TBCN (Silvio Da Paré), TBC Meyrin 
(Romain Prod'Hom), TBC Lancy (David Monteiro), TBC Morges (Richard Bouvier), 
TchoukballA.D.E (Claude-Alain Baume), TBC Sion (Brigitte Pannatier), TBC Bern 
(Pascal Kuhn)  
Absents:
TBC Genève. TBC Carouge, TBC Vernier, TBC Chambésy ,TBC La Chaux-de-
Fonds.

-----

Mathieu (MC)  souhaite la bienvenue et remercie le club de Fribourg pour l'accueil. Il 
rappelle les points principaux de l'ODJ:

1) info sur J+S Kids et J+S 
2) l'évolution du fair-play dans le tchouk/solutions pour garder un bon esprit fair-play
3) à la demande du LTBC: organisation des tournois (notamment surpopulation des 
tournois juniors)
4) divers: pas de propositions de la part des clubs. 

MC demande aux personnes présentes de se présenter brièvement.

1) Jeunesse+Sport: 
Alain Waser (AW) a participé le 25 octobre 08 à une conférence des délégués de 
fédérations à Macolin: quelques nouveautés J+S, notamment le concept J+S Kids 
(entraînements pour les 5-10 ans). En résumé: 

** J+S Kids a été mis en place début 2007; une votation parlementaire aura lieu en 
printemps 2009 pour faire passer le budget lié à ce projet (A priori les chances sont 
bonnes pour que le budget (10 mio env.) soit accepté). 

** Pour l'instant, il existe déjà quelques formateurs J+S Kids. Quelques premiers 
cours J+S Kids ont eu lieu dans les écoles. Au niveau des clubs, J+S Kids sera mis 
en pratique dès printemps 09.

** Les entraînements J+S Kids doivent être polysportifs, ils doivent être planifiés de 
manière à ce que la discipline principale soit enseignée à 50% du temps, un sport 
apparenté  à 25%, et un sport très différent à 25%. 
Minimum trois sports, mais possibilité de mettre davantage de disciplines au 
programme des entraînements, du moment que l'on pratique la discipline principale à 
50%. J+S n'a pas vraiment défini la notion de "sport apparenté", quels sont les 
critères précis pour considérer un sport comme apparenté à la discipline principale 
ou pas.
2 possibilités pour mettre sur pied de tels entraînements:



- un même moniteur enseigne le tchouk et les 2 autres sports dans le cadre de son 
entraînement
- partenariat entre clubs (club de tchouk s'associe par ex à un club de volley et de 
judo) -> 3 moniteurs J+S Kids différents qui enseignent chacun leur sport. 
Lʼorganisation est dès lors plus complexe. 

** Au niveau de la formation: pour donner un entraînement J+S kids, il faut un 
moniteur formé J+S Kids (cours polysportif) ou un moniteur J+S tchoukball ayant 
suivi un perfectionnement J+S Kids de 2 jours.

** Remarques: 
-- Yves note que les entraînements J+S Kids demandent que les enfants soient 
intéressés par les trois sports. 
-- Erol: peut-on organiser un camp pour satisfaire aux conditions J+S Kids (par ex: 
pratique d'un autre sport à l'occasion d'un camp, d'une semaine par ex.)? AW n'a pas 
d'infos concernant la reconnaissance de camps, il s'informera)

-- Mélanie: quels sont les avantages d'inscrire des entraînements au programme J+S 
Kids? AW rappelle qu'un club touche de l'argent grâce à ce programme (montant 
dépend du nombre d'enfants). 
-- Mélanie remaque qu'il n'est peut-être pas évident de faire du tchouk avec des 5-10 
ans. Peut-être plutôt faire partie des "25%", si bonne entente avec un club d'une 
autre discipline. MC rappelle que ce programme est tout d'abord un très bon moyen 
pour faire connaître et promouvoir notre sport, mais reconnaît que l'enseignement du 
tchouk au niveau J+S Kids demande à ce que l'on réfléchisse à adapter ce sport et 
son enseignement aux enfants de ce jeune âge. 

** News J+S, en général: 
-- AW rappelle qu'il faut s'y prendre dans les temps pour toucher aux subventions 
qu'accorde l'institution, et qu'il est important pour un club de veiller à toujours avoir 
des moniteurs J+S actifs. 
-- Les cours J+S ont été planifiés jusqu'en 2018. La FSTB informe régulièrement ses 
membres des cours programmés (site, journal....). 
-- Mélanie a appris lors d'une discussion avec Delphine Thuillard (coach J+S pour 
divers clubs vaudois) qu'il y aurait une nouvelle manière de déclarer les 
entraînements à J+S, et demande des infos. Florence confirme qu'il y a une nouvelle 
méthode (depuis août 08) pour remplir les formulaires J+S (noter présences aux 
entraînements pour calcul des subventions accordées). On peut désormais remplir 
les formulaires via internet; Florence encourage à utiliser ce nouveau système.
-- Pour info: formation de coach J+S: sur un soir (3 heures, formation gratuite)

2) Fair-play dans le tchoukball
** MC propose lancer la discussion 'fair-play&tchoukball' en rappelant de manière 
générale quelques cas fair-play/anti-fair-play de cette dernière/ces deux dernières 
années. 
-- Match championnat Ligue A: quelques spectateurs (très proches du terrain) ne 
faisaient pas qu'encourager leur équipe, mais décourageaient aussi l'autre équipe, 
voire tendaient des croche-pieds aux ailiers de cette autre équipe. Il s'agissait donc 
là d'un problème de spectateurs (en l'occurrence juniors) au comportement anti-fair-
play. Mélanie remarque que le club qui a été victime du comportement anti-sportif de 
la part de ces spectateurs a reçu une lettre d'excuse, les spectateurs en question 
n'avaient pas vraiment remarqué à quel point ils étaient anti-sportifs. 
-- Match de championnat Ligue B: match fair-play, pas de problème d'arbitrage. Mais 
à la fin du match, 3 joueurs seulement viennent serrer la main aux arbitres pour les 
remercier. 



-- 2008: MC avait participé à un tournoi international à Hong-Kong. L'équipe 
européenne a remarqué de grosses fautes d'arbitrage (à savoir que les Hong-
Kongais pratiquent le tchouk depuis peu longtemps). Les Européens expliquent aux 
arbitres certaines fautes, ou s'auto-arbitraient (aussi contre leur équipe). MC était 
étonné que les arbitres n'écoutaient pas les joueurs (car, selon eux, l'arbitre a 
toujours raison, et même l'avis d'un joueur qui s'autoarbitre contre lui n'est à priori 
pas pris en considération). Comment aborder ces problèmes-là? Comment diffuser 
cet esprit "tchouk" / fair-play à l'étranger?
-- Pierre (PR) a aussi noté certains gestes d'agressivité envers les arbitres de la part 
des joueurs, parfois très critiques envers l'arbitrage. En revanche, il relève aussi qu'il 
n'y a en principe pas de gros problèmes dûs à l'arbitrage pendant les tournois 
juniors: le fair-play règne généralement entre joueurs et arbitres (aussi juniors). Les 
enfants qui arbitrent peuvent arbitrer de manière un peu floue, le niveau d'arbitrage 
est variable, mais en principe pas de grosses contestations. 
-- MC se réfère encore à un match Lausanne 1-Genève 1 et relève le fair-play de la 
part de ces deux équipes qui pourtant sont plutôt rivales.

** MC remarque que la FSTB étant devenue beaucoup plus grande, il n'y a plus 
vraiment cet esprit "familial" qui caractérisait la FSTB à ses débuts, - sans doute une 
raison pour laquelle l'esprit fair-play ne se diffuse pas forcément aussi bien qu'avant. 
La FSTB propose aussi plus de compétitions, les compétitions sont plus médiatisées, 
la volonté de gagner devient plus importante. Dans ce contexte, il est 
particulièrement important de rester attentif à l'importance du fair-play, de s'auto-
contrôler, d'en parler, de faire part de feed-back quand nécessaire. 

** Florence évoque un match de championnat ligue B, où une équipe (au niveau de 
jeu supérieur) est venue jouer le match à 5 joueurs/joueuses seulement. Elle estime 
qu'il y avait là un manque de respect pour l'autre équipe, et pour le match en général: 
du beau jeu = jeu à 7, avec deux équipes complètes. De devoir finir en sous-effectif à 
cause de blessures etc est tout à fait acceptable, mais de venir avec une équipe 
incomplète dès le départ: là aussi, une question de fair-play. (N.B.: selon le 
règlement: minimum 5 joueurs sur le terrain).
-- Mélanie estime qu'il faut effectivement être 7 sur le terrain au début du match pour 
jouer; ok pour finir à moins (blessures...), mais il est important de faire en sorte que 
l'on commence un match avec une équipe complète. Pour Alain Vorpe, c'est une 
question de crédibilité autant que de respect, notamment quand l'équipe à 7 s'est 
déplacée. Erol est également d'avis que, par respect pour l'adversaire, par respect 
pour la propre équipe, une équipe doit se présenter au complet au début du match. 
Dans les autres sports, un entraîneur/coach ne présente normalement pas une 
équipe incomplète, selon son expérience. PR rappelle aussi qu'il est arrivé que des 
équipes ne se présentent même pas. Inacceptable.
-- MC évoque la possibilité de saisir la commission 'compétitions FSTB et de 
proposer de monter de 5 à 7 le nombre minimal de joueurs sur le terrain.  Il se 
demande néanmoins s'il s'agit d'une question de règlement ou de fair-play. Mettre 
cette règle risque de poser problème à pas mal d'équipes fair play mais justes a 
niveau de l'effectif. Alain Vorpe pense que s'il s'agissait systématiquement des 
mêmes équipes: les contacter elles, plutôt que d'insérer un nouveau point dans le 
réglement. 
-- Erol lance la proposition: si une équipe ne peut pas venir à 7 au début du match, 
elle doit déclarer forfait. Mélanie: risque que l'on mettrait alors des joueurs blessés au 
début du match, qui quitteraient le terrain dès que possible. MC: risque de vouloir 
faire jouer une personne blessée. Florence évoque un match où une équipe est 
venue à 7, avec une joueuse débutante, ils ont perdu le match, mais l'auraient 
sûrement gagné en mettant 6 joueurs sur le terrain sans la débutante); Florence 
trouve que c'était là très fair-play de la part de cette équipe d'être venue au complet, 
malgré tout.
-- Erol rappelle qu'il est théoriquement possible de demander à déplacer un match. 
-- Florence/Alain Vorpe proposent de contacter l'autre équipe si la propre équipe ne 



peut venir au complet, pour leur demander si c'est ok de venir à 5-6 seulement. 
-- Mélanie: se présenter à un match avec une équipe complète = un problème de 
base: souvent, un comité de club inscrit en début de saison une équipe avec peu de 
joueurs motivés à la base. Il faudrait vraiment mettre en avant l'importance d'inscrire 
des équipes qui peuvent toujours venir au complet: mieux vaut inscrire une équipe 
où l'on est sûr qu'elle pourra toujours être au complet, plutôt que deux équipes qui 
viendraient parfois à 5-6. 
-- PR propose de créer une sorte de "charte du fair-play", qui mettrait en avant 
quelques valeurs et rappellerait certains points tels que: importance de remercier 
l'arbitre à la fin du match; remercier les joueurs de l'autre équipe; venir avec une 
équipe complète pour jouer un match. MC remarque que la charte actuelle est plutôt 
complexe, et propose d'effectivement réfléchir à une version parallèle, plus pratique.
-- Denis rappelle qu'il est plus difficile pour un club d'une région peu peuplée de venir 
obligatoirement à 7 que pour un club d'une région très peuplée. Alain Vorpe: d'où 
l'importance de sensibiliser les clubs avec une charte du fair-play dans le tchoukball 
(mais pas nécessaire de régler ce problème par un nouveau point dans le 
règlement). Florence rappelle la possibilité de faire une équipe réunissant des 
joueurs de deux clubs. 
-- A noter que le TBC La Chaux-de-Fonds a fait des règles d'or pour son club, 
chaque joueur les a signées et s'engage par là à les respecter. Alain Vorpe salue 
cette initiative: même si l'on ne rapporte pas ces règles d'or à chaque match, c'est 
une manière de communiquer en début de saison quelques règles de bon sens et 
certains principes de base. C'est aussi une question de responsabilité (les parents 
savent que les entraînements se déroulent sans trop de problèmes). Mélanie: que se 
passe-t-il si qqun ne respecte par ces règles d'or? David: le club a instauré un 
système de cartons jaunes et rouges (la sanction peut être de ne pas participer au 
jeu pendant l'entraînement par ex). Ce système permet de bien faire comprendre aux 
joueurs turbulents qu'il y a des sanctions si les règles d'or ne sont pas respectées. 
-- MC encourage les présidentEs de club à s'inscrire à 'Cool and Clean', un 
programme de Swiss Olympic. Leurs publications (y.c. idées d'exercices) sont écrites 
de manière très simple et relèvent des points intéressants au niveau du fair-
play/respect dans le sport. 'Cool and Clean' propose notamment le système des 
"commitments" (engagements): se prendre un moment (dans un club/une équipe) 
pour réfléchir à un but commun précis (par ex: quel est le but de ce match/de la 
saison...?). Ces réflexions participent à sortir d'une logique axée 'résultat'.

** MC revient sur le problème: comment gérer les spectateurs non fair-play? 
-- Florence: proposition d'intégrer dans cette charte fair-play un point sur l'importance 
pour les spectateurs d'être fair-play eux aussi. 
-- MC: l'inclusion d'un point sur attitude des spectateurs dans cette charte est 
finalement aussi une façon de faire comprendre aux spectateurs l'esprit du tchouk 
(question de politesse et de respect envers les spectateurs qui viennent 
voir/découvrir le tchouk: le tchouk ne s'explique pas seulement à travers les règles 
de jeu, mais aussi à travers l'esprit qui l'accompagne: attitude fair-play de la part des 
joueurs comme des spectateurs). Florence se rappelle notamment de quelques cas 
où les spectateurs ne comprenaient pas le concept d'auto-arbitrage chez les joueurs, 
surtout lorsque le joueur s'auto-arbitrait en défaveur de son équipe. 
-- Mélanie: possibilité de faire une charte pour un tournoi, par ex ('règles d'or' d'un 
tournoi).
-- Yves: possibilité de faire des flyers à distribuer à l'entrée des tournois mentionnant 
quelques règles/valeurs du tchouk. Ces flyers pourraient être édités par la FSTB 
(l'impression en grande quantité est moins chère). MC: FSTB avait un tel flyer (fait 
par Tchoukball Promotion); tout à fait partant pour éditer une nouvelle édition de 
flyers. 

** Denis: problème que certains matches de tournoi junior soient arbitrés par des 
juniors seulement, non-accompagnés par des adultes. 
-- MC: il est effectivement important que des arbitres juniors soient accompagnés 



d'un adulte, il y a des limites et on ne peut pas tout accepter, notamment si l'arbitre 
n'est pas impliqué dans sa tâche. Mais il rappelle aussi qu'il faut savoir accepter les 
décisions (et donc aussi éventuelles erreurs) des arbitres.
-- Florence: où en est-on dans les formations d'arbitres juniors? MC: organisation de 
ces cours était au programme FSTB il y a quelques années, mais il s'est avéré que 
leur réalisation comportait certains problèmes: les arbitres M15 passaient très vite 
dans la catégorie d'âge M18, et n'étaient donc plus là pour les événements des M15. 
Puis la FSTB a envisagé de former les juniors à l'arbitrage de manière succincte par 
ex. lors d'une pause de midi d'un tournoi de début de saison. Le projet n'a pas été 
concrétisé cette saison car la FSTB n'avait pas les ressources pour cela. PR: il n'y a 
actuellement pas de formation pour les "règles de base" du tchoukball. La 
commission d'arbitrage réfléchit autour de la formation des arbitres: idée de proposer 
une formation de base (jusqu'à 16 ans) présentant juste les règles, mais qui ne 
permet pas d'arbitrer un match de championnat (car pas de formation pratique etc...). 
PR remarque aussi que la FSTB est tout à fait ouverte si un tournoi de club souhaite 
mettre en place un mini-cours d'arbitrage (introduction aux règles, avant ou pendant 
le tournoi). Un arbitre FSTB donnerait sûrement volontiers une telle formation. 
-- Alain Vorpe: c'est aussi aux clubs eux-mêmes de se responsabiliser: la FSTB peut 
lancer de tels projets, mais il est important qu'un club se tienne responsable de 
l'image fair-play que transmet le tchouk (par l'arbitrage entre autres). Un président de 
club doit aussi être attentif à ce que les entraîneurs transmettent les valeurs et l'état 
d'esprit du tchouk, donc y.c. fair-play. 
-- Erol: chaque club passe aussi par des défauts de jeunesse.

** Mélanie relève que nombre de joueurs s'auto-insultent pendant les matches, 
parfois avec insistance, ce qui peut déranger les co-équipiers. Il s'agit de respecter 
les autres, mais aussi se respecter soi-même. 

** MC: chaque club rencontre finalement des problèmes différents. 

MC résume la discussion:

- l'idée d'une charte du fair-play (les clubs peuvent faire part des points qui leur 
importent d'ici au 15 mars; la FSTB avancera sur le projet dès la mi-mars) et de 
l'édition d'un flyers comme outil pour promouvoir le fair-play. La FSTB peut 
lancer cette charte qui rappellerait les règles de savoir vivre des joueurs, 
spectateurs et coachs. Elle pourrait être imprimée sur des flyers au verso des 
règles du tchoukball. Les clubs pourraient ensuite en disposer. 

-Il rappelle que les clubs doivent s'engager à transmettre un état d'esprit fair-
play et conforme à la charte. La FSTB exige des cotisations. On peut imaginer 
par la suite qu'elle exige également que les preuves lui fournissent chaque 
saison une liste de leurs actions en faveur du maintien du fair play (règles 
internes, discussions internes, implication des membres, etc)

-Quant au problème de la participation des joueurs d'une équipe à des matchs 
de championnat: proposition que les clubs communiquent entre eux pour 
clarifier et régler ce problème, et si vraiment nécessaire ils peuvent contacter 
la commission 'compétitions FSTB' qui contactera les clubs qui manifestement 
font preuve de non fair play sur ce point. 

3) Organiser/agender les tournois FSTB
Suite à une discussion informelle lors du tournoi de Genève, le LTBC a proposé de 
soulever à l'occasion de cette conférence des présidents le problème de 
l'organisation de tournois juniors. 



** cf. mail envoyé par Mélanie à Mathieu le 21.12.08. En résumé:

-- Problème de base: il n'y a souvent pas assez de places aux tournois juniors pour 
le nombre d'équipes intéressées et/ou trop peu de temps de jeu. 

Pistes évoquées lors du tournoi de Genève par les personnes présentes:
un championnat junior romand; 2 tournois organisés en un jour dans des régions 
différentes (mais danger de trop régionaliser); 
tournois selon niveau de jeu (tournoi de qualification qui permet de participer à un 
tournoi au niveau chevronné);
 mettre en place des week-ends de tournois par région; motiver plus de clubs à 
organiser un tournoi (remarque de MC: en principe les clubs organisent leurs 
tournois, du moment que les infrastructures sont au point); un club pourrait organiser 
un tournoi M12 un jour et un autre club organise le même jour un tournoi M15. 

-- Erol illustre cette discussion par un cas concret: le TBC Nyon organise 
actuellement un tournoi. Les équipes de Nyon ont logiquement la priorité pour 
s'inscrire et il reste finalement peu de places pour les autres clubs. Au final, les 
responsables de l'organisation du tournoi ont décidé de convoquer les équipes 
participantes sur invitation, mais pas tous les clubs n'ont pu être invités. Alain Vorpe: 
le problème naît aussi de la manière de fonctionner de l'AGTB: soit ils viennent avec 
un très grand nombre de joueurs, soit ils ne viennent pas. MC regrette l'absence des 
membres de l'AGTB à cette conférence, mais estime que ce n'est qu'une partie du 
problème: il y aurait de toute façon souvent trop de clubs intéressés par tournoi. 

** MC: manque d'offre; donc quelle solution? 
-- Mélanie: quid de créer un championnat junior par région (sur 3-4 samedi par ex), 
pour que les juniors se rencontrent davantage? Alain Vorpe: risque que certains 
juniors fassent le championnat à la place des tournois. Mais si la demande est 
réellement là: bonne idée. Yves apprécie l'idée d'un championnat juniors étalé sur 3-
4 jours. Pour MC, le risque est que l'aspect compétition devienne trop important. 
Florence: contre le fait qu'on prenne les 'meilleurs' joueurs pour les promouvoir dans 
un championnat junior. MC: proposition de nommer une telle compétition autrement 
que 'championnat'. Alain Vorpe/Yvette: ce 'championnat' peut motiver ceux qui sont à 
la recherche d'un petit "+". Friederike: mais pourquoi ne participeraient-ils pas aux 
Cellules espoir pour avoir ce petit plus? Que très peu de M15 inscrits aux Cellules 
espoir cette saison. 
Quelques présidents demandent des infos sur les Cellules espoirs. MC: la FSTB a 
bien informé les clubs en début de saison, mais l'info n'a visiblement pas toujours 
bien passé. 

MC est partant pour réfléchir à concrétiser un projet type 'championnat régional 
junior', mais note que sa mise en place est assez conséquente au niveau 
organisation/gestion. La FSTB pourrait effectivement participer à mettre sur pied ce 
projet, mais MC demande une grosse implication de la part des clubs concernés. MC 
propose une co-gestion FSTB/clubs (clubs: cantine, arbitres, etc.). 
-- Denis en revient à la question de la surpopulation des clubs: si un club a désinscrit 
une équipe, pourquoi ne pas sanctionner ce club l'année d'après?
P.S. Denis remercie TBCC car il a permis d'inscrire le TBC Vallorbe à leur tournoi 
même au dernier moment (car il y a eu des désinscriptions au dernier moment). 
-- Florence: s'il reste 1-2-3 places dans un tournoi, il faudrait relancer les clubs non-
inscrits pour les avertir qu'ils peuvent encore venir!
-- Mélanie encourage les clubs de faire partir les invitations pour les tournois bien à 
l'avance. Cela facilite l'organisation pour le club, qui est plus vite au clair de qui 
participera ou pas.
-- Mélanie revient sur le concept de tournoi sur invitation: comment choisir les clubs/à 
quels clubs (ne pas) s'adresser? PR: ce sont les clubs qui devraient gérer cela. Erol 
pense que le concept de tournoi sur invitation (inviter quelques clubs seulement) est 



une bonne solution, facilite l'organisation pour le club-hôte, qui sait plus facilement 
qui peut/ne peut pas venir. Mélanie précise aussi que c'est un droit d'inviter quelques 
équipes seulement. Yves: possibilité en effet de donner priorité aux clubs régionaux 
(donc pas la priorité donnée à la date d'inscription). Mélanie informe que cette année 
l'inscription au tournoi du LTBC ne sera valide qu'au moment du paiement de 
l'inscription. MC: il faudrait faire le bilan en fin de saison: regarder quels tournois 
n'ont pas été complets et rendre les clubs attentifs à ces tournois-là pour qu'ils soient 
complets la saison d'après. 

** MC résume la discussion:

-MC estime aussi qu'il peut être utile de parler de ce thème 'tournoi' à chaque 
conférence des présidents: faire un petit bilan en cours de saison, relever les 
problèmes. 
-En ce qui concerne un championnat régional junior: bonne idée mais, une fois 
de plus, compliqué à mettre en place car demande beaucoup de 
ressources/bénévoles. Donc l'idée séduit clairement tout le monde mais ne se 
mettre en place que si les clubs concernés (ceux de la région) s'y impliquent.
-MC rappelle que les clubs peuvent inviter qui ils veulent. A eux de fixer les 
règles d'inscription et de favoriser et/ou sanctionner les équipes qui jouent 
plus ou moins bien le jeu (par exemple en ne les invitant plus par la suite). Les 
tournois sont des agréments entre clubs. A eux de trouver des accord sur le 
modus operandi. 
-Bien que les clubs avec des tournois qui ont de la place se mettent en avant et 
rappellent aux clubs. Favoriser l'utilisation des ressources existantes.

4) Divers: 
- MC encourage les personnes présentes de venir à l'EWC et de promouvoir 
l'événement dans les clubs. 
- Florence est reconnaissante pour l'excellente organisation du championnat cette 
saison! Merci à Pierre et à la commission compétitions
- MC clôt la séance (20h07) et Alain Vorpe/TBC Fribourg distribue du chocolat Villars 
aux participants. Une partie du groupe partage une fondue bien sympathique. 

Pour le comité FSTB,
Friederike Ilschner


